

*Lie. don Manuel de J. Fajardo.
Santa Rosa de Copán.*

Columna del Director

EL VERDADERO PERIODISTA

MAÑANA domingo, MERIDIANO DE CORTÉS estará cumpliendo su primer año de ver la luz pública ininterrumpidamente. Su primera edición circuló el 4 de Octubre de 1958, y al iniciarnos en la brega jamás nos animó el deseo de lucro, pues conocemos de sobra que Honduras no es ambiente propicio para que el hombre de pluma pueda solventarse económicamente con el simple hecho de fundar, dirigir y administrar una hoja periódica.

LOS que ejercemos la incomprendida profesión del periodismo en nuestra Patria, apenas nos conformamos con siquiera sostener la publicación, para de esta manera contribuir con nuestro modesto aporte al progreso del País, en sus diversos aspectos. Y si no fuera que MERIDIANO DE CORTÉS cuenta ahora con talleres tipográficos propios, ya hubiera dejado de ver la luz pública, dado que sostener un periódico es empresa de titanes en nuestro ambiente, donde tanto predomina el analfabetismo y una manifiesta apatía a la lectura; cosa que se advierte aún hasta en el elemento profesional, lo cual resta vida a las publicaciones que se editan en el País y que cuentan con escasos recursos económicos para su sostenimiento. Esa

Pasa a la página 4a

Mayor Andrés Ramírez Ortega



JEFE DE LA SEGUNDA ZONA MILITAR DE LA REPUBLICA

Como una muestra de especial simpatía en el DIA del SOLDADO HONDUREÑO, publicamos el fotograbado del Mayor de Infantería don ANDRÉS RAMÍREZ ORTEGA, a quien abonan 20 años de servicio en la

carrera Militar, ejercidos con honor, lealtad, inteligencia, bondad y civismo.

Reciba tan dilecto amigo, un saludo afectuoso en el Día consagrado al primer soldado de la Patria.

Meridiano de Cortés

Edición: Dos Mil Ejemplares

SEMANARIO INDEPENDIENTE
ORGANO AL SERVICIO DE LOS INTERESES DE LA PATRIA.

Director y Gerente: MARTIN BAIDE GALINDO

Teléfono No. 13.75

AÑO I

San Pedro Sula, Oct. 3 de de 1959

No. 49

EL HEROE EPONIMO



En esta gloriosa fecha el pueblo hondureño celebra jubilosamente el nacimiento del GENERAL FRANCISCO MORAZAN, Héroe y Mártir de la Unión Centro-Americana.

La Patria, que cuenta al General MORAZAN entre sus hijos más predilectos, por ser "el simi-dios de nuestra historia", le rinde homenaje imperecedero.

DIA DEL SOLDADO HONDUREÑO

Escribe Daniel M. Rojas

En ésta fecha magna (3 de Octubre) celebra el soldado hondureño su grandiosa efeméride evocando con unción y con fé patriótica, la figura cimera y mil veces inmortal del Héroe de Perulapán y Las Charcas Gral. Francisco Morazán.

Propicio es entonces el instante para valorizar en toda su extensión, libres de odiosos sectarismos y al margen de toda ambición bastarda, la actuación de nuestro joven Instituto Armado, garante indiscutible de la tranquilidad y el orden y celoso guardián de nuestras caras instituciones democráticas.

Si hemos de apegarnos a la verdad como bandera de lucha que siempre hemos agitado, la actua-

ción de nuestro Ejército en verdadera función hondureñista se inicia con destellos deslumbrantes el 21 de Octubre de 1956, fecha en que reivindicando derechos conculcados volvió por los fueros de la legalidad para garantizar un año después una justa electoral plenamente libre y honesta, al influjo de la cual advino el Régimen actual de la Segunda República.

Epocas fueron aquellas de euforia desbordante, en que el Partido Liberal al travez de sus voceros o exponentes más calificados, volcó con espontaneidad y con júbilo toda su admiración hacia el "brazo armado del pueblo", consagrándolo ante la conciencia agradecida de la hondureñidad como el "glorioso Ejército Nacional".

Pasa a la página 4

Chantaje En PERJUICIO DE REVISTA "EN MARCHA"

Hemos sido informados que el director de cierta publicación que se edita en esta ciudad, anda solicitando anuncios para su periódico en nombre de la Revista EN MARCHA, ampliamente conocida dentro y fuera del país, no solo por sus nueve años de existencia sino por su labor cultural y sus campañas en favor del progreso integral del País. Aclaremos asimismo, que don Armando Retes no es parte integrante de la aludida Revista, ni en lo administrativo ni como colaborador.

Martín Baide Galindo.
Director y Gerente de Revista EN MARCHA.

COMO ERA MORAZAN

El General Morazán, con varios de sus oficiales estaba de pie en el corredor del cabildo; había una gran fogata enfrente de la puerta y contra la pared se veía una mesa sobre la cual estaba una vela y varias tazas de chocolate. Era como de cuarenta años de edad, de cinco pies de alto, delgado, con un bigote negro y una barba reciente; y llevaba espada, una levita abotonada hasta el cuello. No tenía puesto el sombrero y la expresión de su faz era suave e inteligente. Aunque todavía era joven, durante diez años había sido el primer hombre en el país y ocho el presidente de la República.

Pasa a Página 2a.

Bárbaro que Irrespetó un Hogar

Tela 30 de Sep. de 1959. Meridiano de Cortés, Individuo como El Zarco Chilo, allanan la morada de Doña Marta de Suazo, esposa del profesor Pablo Suazo Maturte, intentó violar e ésta lu-

Pasa a la página 4

Sale La Version En Español Del ESTUDIO SOBRE LA UFCO. EN AMERICA LATINA

Con el título "La Empresa Estadounidense en el Extranjero", escrito por Stacy May y Galo Plaza, está circulando un libro de 291 páginas impreso en México bajo los auspicios de la National Planning Association, en el que se estudia la posición de la United Fruit Company en América Latina.

Se trata de un estudio bien documentado, ilustrado con gráficos y numerosas fotografías, que da una idea real acerca de las operaciones de la Empresa en varios países de este continente.

Es este el séptimo libro publicado que estudia cómo operan las empresas estadounidenses en Latinoamérica. "El estudio de este caso se hizo posible gracias en parte a

los fondos que facilitaron la Carnegie corporation de Nueva York y la fundación de John Hay Whitney", según palabras de los editores.

Consta el libro de 9 capítulos; en ellos se hace la historia del negocio bananero, empujando por la historia misma del banano, la evolución del negocio, su mercado mundial, producción e ingresos, del productor, países productores, tierras, enfermedades del banano, transporte, ganancias de la compañía y quienes son los dueños de ella, comparación con otras inversiones norteamericanas en América Latina, aportes de la Empresa en comparación con la empresa agrícola local, labor de bienestar social, relaciones laborales y re-

laciones públicas, porvenir del mercado mundial del banano, contratos entre los gobiernos y la compañía etc.

El estudio abarca las operaciones de la UFCO. en Guatemala, El Salvador, Honduras, Costa Rica, Panamá y Colombia y se concentra en lo sucedido desde 1950. Para realizarlo los editores "tuvieron libre acceso a todas las cifras

de contabilidad y a los informes de la compañía" y en los seis países en donde concentraron sus estudios encontraron la más amplia colaboración de funcionarios del gobierno, "inclusive jefes de estado, quienes les brindaron su tiempo sin reparos y en muchos casos les suministraron estadísticas económicas especiales todavía inéditas que tan necesarias eran para po-

der apreciar el efecto de la labor de la United Fruit Company en las economías locales."

Nota de la Dirección: Al publicar lo anterior, ojalá que la oficina de Relaciones Públicas de la Tella R. R. Co. nos envíe la obra de Stacy y Galo Plaza, que juzgamos de antemano de mucho interés, por el acopio de datos que debe contener en sus páginas.

COMO ERA...

Viene de la Primera página

Se había levantado y sostenido gracias a su ciencia militar y a su bizarría; siempre mandó personalmente sus tropas; había estado en muchas batallas y a menudo lo hirieron, pero jamás lo derrotaron.

Sus más encarnizados enemigos admiten que era ejemplar en su vida privada; y que no fué sanguinario, lo cual no creen que sea una alabanza: Está caído y en

el destierro, para siempre tal vez, amenazado de muerte si regresa; todos los aduladores del sol naciente se han olvidado de su nombre y su recuerdo, pero sé que me voy a ganar la indignación del partido separatista por lo que diga. Me parece firmemente que han desterrado al mejor hombre de Centro América.

Por John Lloyd Stephens

NUESTRAS 57

Escuelas abren nuevos horizontes a miles de niños hondureños.

TELA RAILROAD Co.



Este medicamento es un ACEITE DE RICINO químicamente puro, aromatizado, y de un sabor agradable que los niños toman como si fuera una miel.

LAXOL

Es un purgante que ha venido a sustituir al Aceite de Castor común, que detestan los niños, y que tiene un sabor muy desagradable.

LAXOL

Funciona como un purgante, sin que produzca estragos ni irritaciones innecesarias.

Ya no hay más niños renuentes si se les dá

LAXOL

Las madres de todo

HONDURAS

Lo han usado por más de

40 AÑOS

Pídalo en todas las FARMACIAS

L. E. A.

LIBROS EN AMERICA

Lo que necesite en libros populares, escolares y científicos. Servimos suscripciones de periódicos y revistas nacionales y extranjeras.—Visítenos o escribanos a.

A. P.—520 Tel. 15-53

Libros En America Calle Boulevard Morazan S. P. S. Hond

CONFITERIA CONTINENTAL

de SERAFIN ROMERO P.

Ofrece al Público una Gran Variedad de Confitos, Pescaditos, Peras, Cojines, Leche de Burra y los incomparables Confitos ETERNOS

Teléfono 12-07 San Pedro Sula, Honduras, C. A.

Venta de solares en la Ciudad

Cuando Ud, quiera un solar

en sitio sano y saludable...

Búsqueme; buenas condiciones de pago

MAX TREJO

SAN PEDRO SULA

LA CAMPANA

Centro Industrial de gran prestigio en la Costa Norte

El Aromático Café LA CAMPANA

Fábrica de Espaguetis y Macarrones a sus Ordenes.

MANUEL CANO Propietario Avenida Domingo Vásquez Teléfono 13-77

Banco de Honduras

INTITUCION NETAMENTE NACIONAL
TODA CLASE DE OPERACIONES BANCARIAS

Deposite su cuenta en el BANCO DE HONDURAS, especialmente en Ahorros cuyos saldos devengan intereses liquidables cada tres meses.

Oficina Principal: Tegucigalpa.— Sucursal: San Pedro Sula

Fábrica de Clavos SUYAPA

De ELIAS C. YUJA San Pedro Sula

Se complace en ofrecer al público hondureño productos de calidad tipo extranjero

Clavos con Cabeza Rayada de

un octavo, uno un cuarto, uno y medio, Dos; dos y medio, Tres, Cuatro, Cinco, y 6 Pulgadas

Grapas de Uno un cuarto por 9, tres cuartos por 14 y medio por 16

Clavos sin Cabeza de 7 un octavo, 1, uno un cuarto, 1 y medio, Dos, dos y medio, y Tres.

ALAMBRE DE PUAS DE PRIMERA CLASE

Distribuidor Exclusivo: Almacén EL NILO

Homenaje Al GRAL. MORAZAN

A FRANCISCO MORAZAN

Por José Antonio Dominguez.

*El es el semi-dios de nuestra historia
que, cual un nuevo Homero, con su espada
escribió la epopeya de otra Iliada
y se bañó en los lampos de la gloria.*

*Paladín inmortal que la victoria
a su genio mantuvo esclavizada:
Y de laurel la frente coronada
vive del pueblo en la feliz memoria.*

*Luchar con la reacción fué su delito;
fué unir a Centro América su anhelo,
mas el triunfo esquivó al fin la suerte;*

*y recorrió el viacrucis del proscrito;
y cuando pudo redimir su suelo,
mártir excelso, fué un Tabor su muerte.*

ANTE LA ESTATUA DE MORAZAN

Por Rubén Darío

Allá en la tierra hermosa del Oriente,
cuando Febo sus rayos encendía,
la estatua de Memnon frases decía
en un lenguaje incomprensible, ingente

Cuando de unión el sol resplandeciente
en su Orto anuncie el venturoso día
que al Centro de la América sonría
llene de entusiasmo un continente;

Y cuando el grito por doquier se extienda
que dé la Buena Nueva a todo el mundo
y en cada pecho el patriotismo encienda

Con ardimiento férvido y profundo:
un himno cantará de gloria entonces
lleno de vida el insensible bronce!

El Banco Atlántida

Anuncia para el próximo mes de Diciembre
SUPRIMER GRANSORTEO DE L. 10.000.00!
entre los poseedores de cuentas de ahorros. Con
iguales oportunidades para todas las Agencias del
Banco en la República.
PREMIO MAXIMO 10.000.00

Requisito único

Tener una cuenta de ahorros cuyo saldo sea de
100.00 ó más, al efectuarse el sorteo.

**COMIENCE A AHORRAR HOY MISMO; QUE AUMENTANDO
DESDE AHORA SUS AHORROS, AUMENTAN SUS PROBABILIDADES
DE GANAR!**

Nota: No participarán en este sorteo los Directores, empleados, ni sus
esposas e hijos.

A MORAZAN

Por José María Gomar

Aún están nueetros pueblos divididos
y componen aún cinco naciones,
que entre sí se amenazan con cañones
sin olvidar sus labios maldecidos.

No se juntan aún compadecidos
y llenos de piedad los corazones,
y sigue la bandera hecha girones,
y siguen aumentando los partidos.

Tú de la Patria la unidad quisiste
luchaste siempre por que grande fuera
la Patria idolatrada en que naciste;
mas no es posible contemplarla entera
y hoy vemos con dolor que sólo existe
rota en pedazos la triunfal bandera.

IMPRESA " EN MARCHA"

Hace con Especialidad:

Tarjetitas de presentación, facturas, talo-
narios Recibos y papalería para Correspon-
dencia.

DIRECCION: Media cuadra abajo
del "Hotel España." Tel. N° 13-75
San Pedro Sula.

INDICADOR MERIDIANO de CORTES

Tiraje 2.000 Ejemplares

S E M A N A R I O
INDEPENDIENTE

Director y Gerente
MARTIN BAIDE GALINDO
Administración Anexa
a la Dirección

Valor de la suscripción
mensual L. 1.00.

Anuncios, precios con-
vencionales.

Toda colaboración que
se nos envíe será bien
recibida, reservando
nos el derecho de su
publicación y sin pre-
via devolución de ori-
ginales.

Impreso en los Talleres

EN MARCHA
TEL. No. 13-75

San Pedro Sula

PRESIDENTE PAZ

La Mejor Camisa de Honduras

ELEGANCIA - DISTINCION - REFINAMIENTO

Obtendrá Ud. usando las inigualables

CAMISAS PRESIDENTE PAZ

JACOBO D. KATTAN

San Pedro Sula

Honduras, C. A.

EMPRESA ALVAREZ

OFRECE:

Camiones INTERNACIONAL R 190

Carmelitas INTERNACIONAL

Tractores de Oruga INTERNACIONAL

Motores Diesel marca LISTER enfriados por aire
y toda clase de implementos agrícolas.

LLANTAS GOODRICH

Visite Ud. la AGENCIA ALVAREZ o llame al
Tel. 10 - 62 en el Barrio Guamilito de esta ciudad
y en Comayagüela, Teléfono 16-65

CALIDAD EN SUS DIVERSOS SABORES

TROPICAL

El Refresco sin Rival

UVA NARANJA, FRESA, LIMA, BANANA, HI-LO [PONCHE TUTTY FRUTI]

Delicia de Chicos y Grandes

El Verdade...

Viene de la Primera página

es la verdad dolorosa y que es motivo, en gran parte, de nuestro atraso cultural, pues sabido es que pueblo que no lee es pueblo fácil de ser engañado, no solo por farsantes y estafadores sino también por los políticos inextruculosos...

LA prensa, en todas partes del mundo, y por modesta que parezca, si está bien orientada, representa la voz del pueblo, y por eso se le ha dado en llamar, con justa razón, el Cuarto Poder del Estado.

EL verdadero periodista es esencialmente un ente intuitivo, que ausculta sin mayor esfuerzo el sentir y el pensar de los pueblos, de las masas aún sin que éstos o éstas voztiquen palabra alguna, siendo por su condición de eterno defensor de los débiles y de las causas justas, un Quijote que lucha por ideales al hacer de su profesión un noble apostolado, como muy pocos se le puedan igualar.

DESDE el momento que fundamos **MERIDIANO DE CORTES**, fué con el propósito de convertirlo en diario, objetivo que quizás logremos en no lejano futuro, con la ayuda de Dios, el comercio y la industria de este rico departamento, que tanto necesita de un diario que responda a los anhelos superativos de un conglomerado consciente y sensato, como este, del litoral norteño de la República.

Día Del Soldado...

Viene de la 1a Página.

No obstante, aquel júbilo y aquella admiración fueron breves, tan breves como el fulgor de un relámpago; y lo que fué cariño se trocó en odio y en afán insaciable de exterminio y de venganzas, por cuanto los integrantes de las Fuerzas Armadas fieles en un todo a su misión indeclinable de salvaguardias de la nacionalidad, constituían un valladar infranqueable para quienes ebrios de venganza y soberbios por el poder adquirido, pretendían perseguir y atropellar al adversario.

Así las cosas las Fuerzas Armadas de la República deben considerarse desfraudadas, si consideramos con

apego a la verdad histórica no haberse cumplido hasta la fecha por quienes rectoran los destinos del País, los magníficos postulados de su célebre proclama del 21, génesis según se dijo y se reafirmó, de un Gobierno de **UNIDAD NACIONAL** proclive a la confraternización de toda la familia hondureña; aspiración máxima del pueblo que es de esperarse habrá de tangibilizarse, cuando salvado de escollos el camino pueda el Mandatario de la República, tal como la anunció al hacerse cargo del poder, convertida en una bella realidad, propiciando así la tranquilidad y el orden, con su secuela

DEFENDIO SU HONOR HEROICAMENTE

ROMA, septiembre 9

(NC).-

En casos excepcionales puede ser legítimo recurrir a la violencia, dijo un sacerdote en comentario difundido por las emisoras de radio italianas.

El R. P. Virginio Rotondi S. J., del Centro por un Mundo Mejor, se refería al caso de una muchacha que dió muerte al joven quien junto

con cuatro más intentó violarla.

En respuesta a la consulta de un radioyente el padre Rotondi recordó que "el recurso a la violencia no es siempre contrario a la moral cristiana, pues aunque la moral general del cristiano es el amor al prójimo", en casos de ataque criminal puede, en legitima defensa, responder a la violencia con la violencia.

La muchacha, Alba Sbringhi, apuñaleó al joven en un seto donde la llevaron a viva fuerza con evidente intención de atropellarla. Los jóvenes habían molestado a Alba en otras ocasiones, por lo que ésta llevaba consigo el arma como medida de precaución.

Al comentar el suceso por la radio italiana, el Padre Rotondi explicó que de acuerdo con la moral natural y cristiana toda mujer tiene derecho a defender su pureza, incluso hasta el último extremo. El sacerdote subrayó que se trata de un derecho y no de un deber, y dijo que la joven no tenía obligación de defenderse violentamente, pero sí el derecho a proceder con medidas extremas.

Lo más grave es, lamentó por último el padre Rotondi, "que el joven perdió la vida al intentar cometer un pecado grave exponiéndose a condenarse".

Tomado de Fides

Bárbaro Que..

Viene de la primera página

chándola y galpeándola brutalmente, no logrando sus criminales intenciones gracias oportuna intervención vecinos, hecho ocurrió ayer tarde aquí - El culpable fué capturado por la policía.

Héctor Licona Davadí
Corresponsal.

Lic. Angel Ramón Mena

Atiende toda clase de asuntos civiles, laborales, administrativos, criminales, cobros, judiciales y extrajudiciales.

Bajos del Hotel Ritz,
Tel. 11 48
San Pedro Sula.

magnífica de paz pan y tra bajo para todos los hondureños.

Haciendo caso omiso de las voces destempladas de la pasión sectaria, incubadoras ominosas de la adnismadversión y el odio hacia las Fuerzas Armadas de la República, debemos los hondureños toóos revestidos de sinceridad y altura patriótica, ofrecerles nuestro apoyo moral y nuestro reconocimiento; en consideración a que siendo ellas las que con su Honor, su Lealtad y Sacrificio velen a todo instante por la imperturbabilidad de la ley, y porque se mantenga inalienable la soberanía nacional, bien se merecen y en grado superlativo nuestra admiración, la cual se vuelca encendida y cálida en esta sacra fecha nacional.

TEATRO TROPICANA

TELEFONO 17-87
DOMINGO 4 DE OCT.

A las 10:00 a. m.
19- Cortos, dibujos animados.
29- Lo entrenaron para la pelea..
Fué rey del barrio.. Vea los más hermosos perros en: CINEMASCOPE y bellos colores en:
EL SABOR DE LA VENGANZA
Jeff Richard, Jarma Lewis y el perro Wildfire.
Precios: Palco 0.80
Luneta 0.50

Sábado 3, Domingo 4, Lunes 5 de Octubre de 1959.

A las 3, 6, 45, 9, p. m
Metro Goldwyn Mayer Panorámica Technicolor
Una de las más grandiosas e importantes películas q' ha surgido de los estudios de la Metro Goldwyn Mayer en magníficos colores, la sensacional obra de Fyodor Dostoyevsky. El argumento del film se basa en el estudio que hace Dostoyevsky de un padre y sus tres hijos, cuyos afectos consanguíneos se ven profundamente perturbados por la avaricia, la soberbia y la lujuria, y cuyas relaciones con otros seres humanos se hacen dramáticas, agitadas y tormentosas:

"LOS HERMANOS KARAMAZOV"

(The Brothers Karamazov)
Con: Yul Brynner, Maria Schell, Claire Bloom, Lee J., Albert Salmi, Richard Basehard.

Precios: Palco L. 1.60
Luneta L. 1.05

TEATRO HISPANO

Domingo 4

A las 9 a. m.
1o "EL PIRATA NEGRO"
Con Antony Dexter y Victor Manuel Mendoza.
Filmada en el Salvador y a colores.

2o "EL RAYO JUSTICIERO"
Con Tony Aguilar.

Precios: 0.55 0.40 0.20
A la 1:30 y 7. P. M.
La estupenda película en luminosos colores:

"SEÑORITAS"
Christian Martelo, Ana Berta Lepe, Sonia Furió y Mapita Cortéz
Precios. 0.90 0.70 0.25

PANADERIA

"BIMBO"

En la Avenida "Domingo Vásquez", frente a la Agencia SEMPE, Ofrece a su numerosa clientela.

MAS HIGIENE y MEJOR PRODUCTO.

Panes de diversas clases. Repostería en general.

Visítela o llame al Tel. No. 13 76.

San Pedro Sula, Honduras, Centro América.

SEÑOR TRABAJADOR:

Está Usted haciendo todo lo posible por evitar accidentes?
Unámonos todos en las luchas contra los accidentes de trabajo.

RELACIONES PUBLICAS.

STANDARD FRUIT COMPANY